

B La Neuropsicología en Bolivia

Ninoska Ocampo Barba

Directora del Centro de Investigaciones Psicológicas y Neuropsicológicas y Secretaria General de la Sociedad Boliviana de Neuropsicología. Bolivia.

Correspondencia: Dra. Ninoska Ocampo Barba.
Av. Mario Gutierrez N° 3265 (3° Anillo Externo - Av. Roca y Coronado). Santa Cruz de la Sierra, Bolivia. Correo electrónico: ninoskaocampo@hotmail.com

Resumen

La Sociedad Boliviana de Neuropsicología se funda en La Paz, capital política, el 15 de octubre de 1995, como consecuencia de reuniones preliminares de organización desde 1993, a la cabeza del Dr. René Calderón Soria, un connotado hombre de ciencia, fundador del primer Instituto Nacional de Desarrollo Infantil en la década de los 60, de la primera carrera de Psicología, en la Universidad Católica Boliviana por la década de los 70 y en la principal casa de estudio estatal del país Universidad Mayor de San Andrés-La Paz, en la década de los 80. En las próximas líneas daré a conocer los hechos más relevantes de la Sociedad Boliviana de Neuropsicología y me aventurare a escribir los primeros párrafos de lo que de aquí en adelante será un proyecto de investigación de nuestra sociedad "La Historia de la Neuropsicología en Bolivia".

Palabras clave: Neuropsicología, Historia, Bolivia, Sociedad Boliviana de Neuropsicológica.

Summary

The Bolivian Neurological Society was founded in La Paz, (the political capital) October 15. 1995, as a result of a series of preliminary organizational meetings started and led by Dr. Rene Calderón Soria in 1993. Calderón is a renowned scientist, who in the 60ies founded Bolivia's National Institute of Child Development. In the 70's, he initiated the country's first psychology course at the Bolivian Catholic University and in the 80's Calderon was also the founder of a psychology degree program in the country's main college of social sciences at the University Mayor de San Andrés-La Paz. On the next lines, I will present the most

important accomplishments of the Bolivian Neuropsychological Society (SNpB) and take a chance on writing the first paragraphs of what will become a future project of investigation for the our society: "The history of Neuropsychology in Bolivia.

Key words: Neuropsychology, History, Bolivia, Bolivian Neuropsychological Society.

Introducción

Esbozar la historia de la neuropsicología en Bolivia es una tarea que meritoriamente debió desarrollar el pionero de esta disciplina, el Dr. René Calderón Soria. Bolivia, el corazón de América del Sur, es un país en el que convergen múltiples culturas y lenguas originarias que desde antes de la época colonial se aferran a la supervivencia de identidad y cotidianeidad.

Es sin duda alguna un territorio de enormes riquezas naturales y grandes necesidades de atención a una población heterogénea que en este siglo veintiuno demanda oportunidades y ofrece un sin numero de posibilidades de estudio, investigación, innovación e intervención Neuropsicológica.

Las primeras generaciones de psicólogos bolivianos formados en Bolivia recibieron de él las primeras clases de Neuropsicología, seguidas por la cátedra de la Dra. Margareth Hurtado, el Dr. Juan Carlos Duran y Dr. Bismarck Pinto.

Desde su fundación en 1995 hasta la fecha las actividades académicas de la Sociedad Boliviana de Neuropsicología han sido las siguientes:

- Julio de 1996: 1er Seminario – Taller de Neuropsicología con la presencia del Dr. Alfredo Ardila Ardila de la Universidad

Internacional de Florida - USA y el Dr. Hugh Buckingham de la Universidad de Luisiana – USA.

- Abril de 1997: 2do Seminario – Taller de Neuropsicología, Bolivia recibe la visita del Dr. Juan Azcoaga de la Sociedad Argentina de Neuropsicología.
- Septiembre de 1998: 3er Seminario – Taller de Neuropsicología y 1er Curso Internacional de Neuropsicología, esta vez con la visita del Dr. Luis Quintanar Rojas y la Dra. Yulia Soloniewa de la Universidad Autónoma de Puebla – México.
- Febrero a Diciembre de 1999: Preparación y organización del "Primer Diplomado en Neuropsicología, en esfuerzo mancomunado con la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla – México.
- Febrero a Noviembre de 2000: 1er Diplomado de Neuropsicología infantil de los problemas del aprendizaje escolar" con el auspicio de la SNpB y aval de la BUAP.
- 2001: Gestión de Duelo y restructuración de la Sociedad Boliviana de Neuropsicología por la irreparable perdida de su señor presidente Dr. Rene Calderón Soria.
- Octubre de 2002: Curso de Medicina Comportamental con la presencia del Dr. David I. Mostofsky de la Universidad de Boston.
- Noviembre de 2002: 1ª Jornadas Estudiantiles "Cerebro y Cognición", con participación de profesionales nacionales.
- Mayo a Diciembre de 2003: Sesiones de discusión científica para miembros titulares y aspirantes.
- Marzo a Diciembre de 2004: Seminario – Taller de entidades neuropsicológicas para miembros de la SNpB.

- Febrero a Noviembre de 2005: Curso de actualización en Demencias con la participación de miembros titulares y aspirantes.
- Abril a Septiembre de 2006: Ciclo de conferencias sobre el tema "Memoria" a cargo de profesionales nacionales.
- 2007: Participación y adherencia a actividades académico - científicas de la Sociedad Boliviana de Neurología.
- 2008: Apertura a nivel nacional e inicio de gestiones para la realización, en Bolivia, de la 1ra Maestría en Neuropsicología.
- 2009: Coparticipación en la organización del Panamericano de Neurología a realizarse en La Paz – Bolivia.

Todas las actividades de nuestra sociedad han tenido como escenario la ciudad de La Paz y es este año que el reto de cobertura nacional nos esta permitiendo organizar las filiales departamentales.

A la fecha somos la única institución de carácter científico para la agrupación de profesionales del área capaz de acreditar formaciones académicas anteriores y futuras.

Todos los miembros titulares sénior han recibido formación postgrado en el extranjero y los junior se encuentran a la espera de las acciones y oportunidades que como entidad científica de referencia, podamos dar a futuro.

En la actualidad no se cuenta con un registro de todos los profesionales que a nivel nacional trabajan en el fascinante espacio de la neuropsicología y/o las neurociencias, sin embargo es una de las tareas que como sociedad nos planteamos para los años venideros a partir de las filiales departamentales de creación a corto plazo.

Como antecedentes de la Neuropsicología en Bolivia podemos citar el paso por esta tierra del Dr. Thomas Larsson quien vivió en Sucre, capital constitucional del país, de 1984 hasta 1996, trabajando en el Centro de Investigación Psicopedagógico de esta ciudad, donde realizaba evaluaciones neuropsicológicas de niños con retraso mental/dificultades de aprendizaje y que actualmente esta afiliado a la Sociedad Sueca de Neuropsicólogos.

A nivel nacional podemos destacar el trabajo internacional que realizan dos compatriotas en latitudes diferentes.

Por un lado la Dra. María Esther Seleme Antelo, boliviana, con estudios de postgrado fuera de Bolivia y muy ligada a la tarea investigativa desde sus años de formación con el Prof. Paul Fraisse, cuando este era Director del Laboratorio de Psicología Experimental de la Universidad de París V René Descartes; Prof. Christiane Gillieron, de la Universidad de Ginebra; Academia de Ciencias de Cuba, Laboratorio de Neurocognición. Actualmente trabaja en técnicas computarizadas de diagnóstico neurocognitivo y es consultora de proyectos de investigación neurocognitiva con población latinoamericana.

Por otro lado encontramos a la Dra. Lilianne Manning, neuropsicóloga boliviana de origen y nacimiento, con formación profesional europea y nacionalidad francesa a quien hemos tenido el gusto de conocer muy recientemente y que actualmente es catedrática de primera clase de Neuropsicología Clínica y Cognitiva en la Universidad "Louis Pasteur de Estrasburgo" donde además dirige el Máster de Neuropsicología Clínica – Cognitiva y el equipo de investigación del Centro Nacional de Investigación Científica (LINC UMR 7191). La Dra. Manning ha iniciado un

contacto directo y de futura cooperación con nuestra sociedad.

Los trabajos y publicaciones neuropsicológicas se inician en 1979 con la primera tesis de grado de cohorte Neuropsicológico, presentada en la Universidad Cotólica Boliviana "San Pablo", por el ahora Dr. Rene Calderón Jemio, Past-Presidente de la Asociación Latinoamericana de Análisis y Modificación del Comportamiento y primer Presidente del Colegio de Psicólogos de Bolivia y guiada por el Dr. Ricardo Castañón Gómez, Neuropsicofisiólogo boliviano.

En cuanto a la atención hospitalaria es el Hospital de Clínicas Universitario (principal hospital público del país) el que abre sus puertas a los primeros practicantes de neuropsicología:

- 1970: Bajo la dirección del Dr. Mario Barragán, el Servicio de Neurología y Neurofisiología acoge a la primera psicóloga practicante hasta el año 1972.
- 1994: El mismo servicio hospitalario, bajo la dirección del Dr. Federico Fortín da paso al primer Departamento de Psicología y Neuropsicología, organizado por mi persona, mismo que marca el inicio de un continuo y selecto grupo de egresados psicólogos que eligen a la Neuropsicología como disciplina de desarrollo profesional.
- 2006: El Departamento pasa a ser, por proyecto de creación, Departamento de Neuropsicología y Neurocognición dependiente de la Unidad de Neurología y Neurofisiología.
- A la fecha y desde 1994 el Departamento atiende consultas internas, consultas externas e interconsultas de la población de escasos recursos económicos mayor de 15 años, que acude a sus puestas.
- Actualmente la Jefatura de la Unidad recae sobre la Dra. Maria Isabel

Cusicanqui y la Jefatura del Departamento sobre la autora del presente artículo.

El Departamento de Neuropsicología y Neurocognición ha trabajado de manera ininterrumpida durante los últimos 14 años en un esfuerzo adhonoren por conservar y mantener un semillero de neuropsicólogos que esperan poder cristalizar sus aspiraciones profesionales en la tenaz aspiración de una titulación postgrado que la SNpB se ha propuesto viabilizar en los próximos años. Para ello las dificultades han sido muchas por el momento sociohistórico que Bolivia enfrenta en su cambio de estructura, democratización y modernización.

Las orientaciones de formación son diversas a partir del dominio y manejo de los planteamientos clásicos de la Neuropsicología en las escuelas europeas, soviética y americana, pero con un importante desarrollo y tendencia, sin desmarcarse del contexto mundial, hacia lo que hoy por hoy se ha denominado la escuela Latinoamericana con aportaciones fundamentales de neuropsicólogos de la talla de Alfredo Ardila Ardila (Colombia) y Luis Quintanar Rojas (México), ambos miembros Honorarios de nuestra Sociedad, que durante estos primeros 15 años de historia nos han acompañado y alentado en nuestros emprendimientos de manera absolutamente desinteresada.

La directiva actual de la SNpB esta constituida por:

Presidente: Juan Carlos Duran Quiróz
Sria. General: Ninoska Ocampo Barba
Sria. Académica: Patricia Wiener Berkowitz
Tesorera: Teresa Palacios Garvizú
Vocal: René Calderón Jemio
Vocal: Yanira Garamendy

Actualmente, se está gestando el programa del primer postgrado en Neuropsicología en la Universidad Autónoma “Gabriel Rene Moreno”, principal casa de estudios superior del oriente boliviano, bajo la Coordinación Académica de su servidora y que contará, como docentes invitados, con Alfredo Ardila, Lillianne Manning, Maria Esther Seleme, Tedd Judd, Luis Quintanar, Juan Carlos Duran, Carlos Laforcada, Maria Cusicanqui, Federico Fortun, René Calderón Jemio, Rocío Peredo, Patricia Wiener y Ninoska Ocampo.

Sin duda alguna es largo aún el camino que nuestra Sociedad tiene que recorrer en el fascinante mundo de la Neuropsicología al igual que los retos que conllevan las limitaciones tecnológicas de carácter

económico e instrumental que a diario enfrentamos como país. Sin embargo, es sólo el principio de una historia que se esta escribiendo en la actualidad y que tiene como protagonistas a un equipo multidisciplinario y transdisciplinario de profesionales conscientes de su rol social de servicio.

Anteladamente me disculpo con quienes no fueron nombrados en estos párrafos dedicados a la Neuropsicología en Bolivia y que son parte de ella, para ellos el compromiso de empezar a descubrir y a escribir nuestra historia.

Finalmente me permito, como representante de la SNpB dedicar este artículo, como homenaje póstumo a nuestro maestro y fundador el Dr. René Calderón Soria.